
«А был ли мальчик?» 
 
01 декабря 2017 г. Администрация г. Тюмени провела «публичное 

мероприятие по вопросу развития систем водоснабжения и водоотведения города 
Тюмени посредством заключения концессионного соглашения» (на сумму 22,9 
млрд. руб.). Между тем, протокол и резолюция указанного «публичного 
мероприятия», состоявшегося 01 декабря 2017 г., являются юридически 
ничтожными документами. Кроме того, его результаты не отражают подлинное 
волеизъявление граждан города Тюмени в связи со следующим.  

1. Участникам «публичного мероприятия» не был предоставлен предмет 
обсуждения – проект Концессионного соглашения, ни до его проведения, ни в 
ходе его проведения. То есть участники мероприятия были лишены возможности 
ознакомиться с предметом обсуждения, что, в частности, не соответствует 
требованиям ст. 42 Конституции РФ, ст. ст. 3, 11, 12, 74 ФЗ РФ «Об охране 
окружающей среды». 

Между тем, сложившаяся практика проведения публичных обсуждений 
нормативных и ненормативных актов свидетельствует о необходимости 
заблаговременного ознакомления граждан с рассматриваемыми документами.  
Так, нормативные акты о всех видах публичных слушаниях, проводящихся в                   
г. Тюмени, содержат требование о заблаговременном ознакомлении граждан с 
предметом обсуждения. 

2. При проведении «публичного мероприятия» было проведено 
голосование по резолюции мероприятия. Между тем, проведение голосования по 
результатам подобных «публичных мероприятий» законодательством не 
предусмотрено. Это подтверждает и сложившаяся в Тюмени практика. Так, в 
течение 2017 г.  управление Росприроднадзора по Тюменской области три раза 
проводило публичные мероприятия: 22.05.2017 г., 27.07.2017 г., 16.10.2017 г., и ни 
на одном из них не производилось голосование. 

3. Само наименование мероприятия, проведенного 01.12.17 г., 
свидетельствует о том, что такая разновидность публичных мероприятий 
действующим законодательством и существующими в г. Тюмени нормативными 
актами не предусмотрена. В объявлениях о его проведении отсутствует ссылка на 
нормативный акт, согласно которому мероприятие проводится. 

4. В нарушение требований действующего законодательства население 
города Тюмени не было заблаговременно извещено о проведении «публичного 
мероприятия». Так, объявление на сайте Администрации г. Тюмени было 
размещено лишь 29.11.17 г., приглашение, направленное в Общественную 
палату, датировано 27.11.2017 г.  

Между тем, все нормативные акты г. Тюмени о проведении различного вида 
публичных слушаний содержат требование о том, что объявления о их 
проведении должны размещаться не менее чем за 10 дней до их проведения. 

5. «Публичное мероприятие» было назначено на 11 часов рабочего дня, 
хотя известно, что публичные мероприятия следует проводить в нерабочее 
время, либо в конце рабочего дня. Такой является и практика проведения 
публичных мероприятий в г. Тюмени: собраний собственников помещений 
многоквартирных домов; слушаний по рассмотрению заявлений о разрешении 
отклонений от норм градостроительной застройки, проводимых Департаментом 
градостроительной политики и земельных отношений Администрации города 
Тюмени; публичных слушаний по утверждению проектов планировки территорий, 
проводимых тем же Департаментом, и т.д. Наш 15-летний опыт регулярного 
участия в таких мероприятиях говорит о следующем: если бы рассматриваемое 
«публичное мероприятие» было назначено на 17 часов (как это обычно делается 



в Тюмени), и объявление о его проведении было размещено за 10 дней, и не в 
одном, а в нескольких СМИ, то состав участников «публичного мероприятия» был 
бы иным: депутатов присутствовало бы не 30 человек, а 3-4 чел., не более, 
работников ГУП ТО «Тюменьгеомониторинг» и других «управляемых» 
организаций было бы не 50 чел., а 3-4 чел., работников Администрации города 
Тюмени и гостей из Москвы было бы не 20 чел., а 3-4 чел., Резолюция была бы 
другой. Доказательством является Резолюция общественных слушаний от 22 
сентября 2016 г. А простых граждан и специалистов, которые знакомы с 
вопросами планируемого перевода централизованного водоснабжения г. Тюмени 
исключительно на подземные источники, предусматривающего полный отказ от 
использования воды реки Тура, несущего риск радиационного и химического 
заражения, грозящего всплеском заболеваний и смертности, присутствовало бы 
не 20-30 чел., как было, а не менее 150 чел. Подтверждением тому являются 
публичные слушания о создании лесопаркового зеленого пояса вокруг города 
Тюмени, состоявшиеся 14 ноября 2017 г. в г. Тюмени. 

6. Проведение «публичного мероприятия», было, что называется, 
«сфабриковано», проведено с использованием «грязных технологий». В 
результате от участия в «публичном мероприятии» фактически были отстранены 
рядовые граждане 754-тысячного города. «Наполняемость» зала организаторы 
обеспечили за счет направления на мероприятие работников Администрации 
города Тюмени; направления приглашений депутатскому корпусу городской и 
областной Дум и руководителям организаций, являющихся участниками процесса 
перевода централизованного водоснабжения г. Тюмени исключительно на 
подземные источники, и руководителям других «своих», «преданных» 
организаций, например, ГУП ТО «Тюменьгеомониторинг».  

На профанацию «публичного мероприятия», состоявшегося 01 декабря 
2017 г., указывало и несколько граждан, участвовавших в этом мероприятии, что 
должно было быть отражено в протоколе «публичного мероприятия», 
состоявшегося 01 декабря 2017 г. 

7. На имитацию общественных слушаний указывает и то обстоятельство, 
что «публичное мероприятие» проведено 1 декабря 2017 г., то есть уже после, а 
не до принятия постановления Администрации города Тюмени от 23 октября 
2017 г. № 699-пк «О заключении концессионного соглашения в отношении 
объектов централизованных систем холодного водоснабжения и водоотведения 
муниципального образования городской округ город Тюмень без проведения 
конкурса». 

Является очевидным, что проводилось это «публичное мероприятие» в 
ответ на критику общественников-экологов о кулуарности принятия Схемы 
водоснабжения г. Тюмени, а также в ответ на требования Президента России В.В. 
Путина, прозвучавшие на заседании Госсовета России 5 августа 2017 г. в Кирове. 
Извлечения из выступлений Президента России В.В. Путина и Министра 
строительства и ЖКХ РФ М.А. Меня. 

8. На «публичном мероприятии», состоявшемся 01 декабря 2017 г., до 
присутствовавших была доведена недостоверная информация о размере 
тарифов на воду в течение 14 лет реализации указанного концессионного 
соглашения, так как озвученные директором Департамента тарифной и ценовой 
политики Тюменской области Е.А. Карташковым цифры не учитывают, что в 
случае полного перехода на подземное водоснабжение возникает необходимость 
очистки от кремниевых кислот, и не 40 % всей подземной воды, а 100 %. Между 
тем, очистка от кремниевых кислот является весьма дорогостоящей и приведет к 
увеличению тарифа, как минимум, в 2 раза. Поэтому тариф увеличится не в 3 
раза, с 28 руб. до 79 руб. за кубометр, как заявил Е.А. Карташков, а не менее, чем 



в 6 раз! Более того, в нарушение требования СанПиН «Вода питьевая…» ООО 
«Тюмень Водоканал» и в настоящее время не производит очистку вод подземного 
Велижанского водозабора от кремниевых кислот, не предусматривает этого и 
Схема водоснабжения и проект Концессионного соглашения. 

Другая недостоверная информация прозвучала в выступлении зам. главы 
Администрации г. Тюмени П.А. Перевалова, так как он заявил, что результатом 
реализации рассматриваемого концессионного соглашения станет обеспечение 
населения г. Тюмени чистой водой, полностью соответствующей требованиям 
СанПиН. В действительности подаваемая вода не будет соответствовать 
требованиям СанПиН по содержанию кремния. 

Кроме того, информация о Концессионном соглашении была предоставлена 
не в полном объеме. В частности, участникам «публичного мероприятия» не была 
предоставлена информация о том, кто, кому и когда будет вносить и возмещать 
финансирование 22,9 млрд. рублей, не указан источник. 

9. Истинное волеизъявление граждан по данному вопросу содержится в 
четырех документах: в настоящем коллективном заявлении, в протоколе 
публичных слушаний, состоявшихся 22 сентября 2016 г., в коллективном 
обращении более 1500 граждан от 2017 г. (инициатор коллективного обращения 
Сапунова Галина Николаевна), а также 1049 граждан, как указано в письме 
депутата Тюменской городской Думы Безбородова Ю.А. от 16.12.2015 г. 

В связи с изложенным, а также в связи с тем, что неоднократные 
обращения в органы местной и региональной власти, в региональные органы 
Роспотребнадзора и Росприроднадзора остаются безрезультатными, 
общественники-экологи направили Губернатору Тюменской области коллективное 
обращение, в котором содержится просьба воздержаться от подписания 
указанного Концессионного соглашения до получения заключения по оценке 
намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду и проведения 
геоэкологической реабилитации МЯВ «Тавда», в том числе путем установления 
для него границ горного отвода. 
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